
河北是中华文明的发祥地之
一，有着光辉灿烂的戏曲文化。河
北梆子、评剧、京剧、豫剧等众多戏
曲剧种，在这片土地上演绎人生百
态、时代变迁，渲染着河北“北方戏
窝子”的厚重底色。这些天，全国戏
曲（北方片）会演暨梆子声腔优秀剧
目展演正在石家庄精彩上演，来自
河北、北京、陕西、山西、安徽、广东
等20个省区市的35个院团携21台
大 戏 和 5 台 折 子 戏 专 场 轮 番 登
台，21 个戏曲剧种华彩亮相，为人
民群众带来了一场戏曲盛宴，也使

“北方戏窝子”焕发了新的风采。
中国戏曲文化绵延千年，至今

仍有蓬勃的生命力。其中，河北戏
曲的脉动为中国戏曲文化发展注入
了活力。如同大自然慷慨赐予河北
这片土地类型齐备的地貌景观，中
国戏曲的发展脉络也总能在河北找
到印迹。从戏曲的起源傩戏，到戏
曲发展过程中的角抵戏、参军戏，再
到戏曲成熟期的元曲。可以说，河
北 戏 曲 史 几 乎 就 是 半 部 中 国 戏
曲史。

应时而新、与时俱进是河北戏
曲的内在基因。在文学史上格外闪
耀的元曲，其重要的发源地之一便
是河北正定；粉墨一生铸平腔的成
兆才在河北唐山对莲花落进行创新
改造，创造了平腔梆子戏，为评剧艺
术的诞生奠定基础；被称为“百戏之
祖”的昆曲，经过河北艺人的改良形
成新的艺术流派——北昆；曾担任
河北省河北梆子剧院院长的京剧四
大名旦之一荀慧生，幼年学习河北
梆子，后改学京剧，这一经历使他的
表演艺术汲取京、梆之长而独具魅
力。从古至今，独特的地理位置造
就了燕赵文化兼容并包的特点，多
元文化在这里碰撞、交融、成长，滋
养着戏曲文化繁荣发展。2017 年
全国进行的地方戏曲剧种普查中，
共统计出 348 个剧种，其中河北就
有 36 个，数量位居全国第二，河北

“北方戏窝子”的称号实至名归。
知古鉴今，才能继往开来。历

史也证明了，只有坚持兼容并蓄、开
放包容、交流互鉴、守正创新，人类
的文明才能不断发展繁荣，戏曲艺
术自然也不例外。此次全国戏曲

（北方片）会演暨梆子声腔优秀剧目
展演，各地院团拿出“看家”大戏、经
典折子戏登台献艺、交流学习。这
样的戏曲文化盛宴不仅对观众而言
机会难得，对参演院团来说同样弥
足珍贵。会演期间，主办方对河北
梆子《新包公赔情》、评剧《台城星
火》、晋剧《武汉鼎》、海城喇叭戏《杜
鹃花开》等9部作品召开研讨会，安
排3场专题研讨会和主题讲座。在
这个交流学习的平台上，各地院团
既能展示精品创作成果，也能通过
博采众长提升创新能力，从而走向
更大的舞台。

戏曲“后浪”与名家同台，更好
地传承弘扬戏曲艺术。戏曲艺术得
以流传至今，靠的是一代代优秀艺
术家特别是青年人才。此次活动创
新推出名家传戏和青年戏曲人才展
演两个折子戏专场，对近年来全国
优秀戏曲人才培养成果进行了集中
展示。我们欣喜地看到，在众多老
艺术家的言传身教下，青年戏曲人
才不断经风雨、见世面、长才干，逐
渐成长为舞台上的“角儿”。

戏曲的生命力还源于年轻观众
的加入。4 月 27 日，在石家庄北国
商城举办的“遇见艺术”戏曲主题惠
民演出，吸引了年轻群体的追捧与
青睐；4 月 30 日，在深圳工作的 00
后戏迷刘佳坐了9个多小时的火车
赶到石家庄，只为看一场秦腔《锁麟
囊》。当网上还在讨论“年轻人是否
喜欢看戏”时，此次会演现场已经迎
来了一大批“新戏迷”。

更为开放的互动观演空间、舞
台上多样的审美风格……无疑都成
为此次戏曲会演“圈粉”的利器。以
会演为平台，以戏曲为火种，河北正
在点亮“北方戏窝子”的文化品牌，
而这张牌子必将助力戏曲在时代发
展中薪火相传，让古老的中国戏曲
艺术焕发出新生机。
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我到河北省文联工作是20
世纪70年代末期，那时候省文
联有一批大师级的作家和诗人，
从那时起，我就在编辑、写作上
跟他们有了交往。很多年过去
了，当我再想起他们的时候，突
然发现我现在的性格和生活姿
态都有他们的影子。那一代人，
在我心里留下了深深的烙印。
说起那时的省文联，首先会想到
田间先生。以田间作品为代表
的抗战诗歌，是中国文学史上的
一座高峰。在我的眼里他是诗
人，也是英雄，虽然个子矮小，但
在我心中形象高大。

上世纪 80 年代田间（左）与夫人葛文
（右）在北京后海家中。

田田 间间

二

田间以其个人的影响力和艺术魅力把河
北诗歌大大向前推进了一步。

田间在生活中有一些别人不理解的习
惯，比如，他每天喝的茶叶要留下，第二天早
晨在炉子上煮一煮，然后把剩茶叶吃掉。有一
次我熬了一小锅玉米面粥，给田间先生喝了
一碗，他说好喝，一定要我去给他买玉米面，
他自己熬粥。第二天早晨我还没起床，他就在
门外喊：“小李，快起来。”我赶紧穿衣服跑到
他的房间里，原来他把满满的一大碗玉米面
一下子倒进了煮开的沸水里，怎么也搅不开
了。后来我问他：“您原来在晋察冀边区就没
有看到过老乡们怎么熬粥？”田间木然地摇了
摇头。我的启蒙老师、时任《河北文艺》诗歌组
组长王洪涛也对我讲过与田间交往的一些旧
事，他说：“田间人真是太好了，就是不明白那
些俗气的人情世故。”

田间回北京或者去外地时，总是把他房
间的钥匙留给我，替他接收报刊、信函，替他
打扫卫生。而且外出时他爱给我留一些用毛
笔小楷书写的便条，我记得有，“小李，窗台上
的饼干快要坏了，你把它吃掉。”“刊物不要少
了，放好。”“小李，去给我买一个能腌 100 个
鸡蛋的小缸，买 100 个鸡蛋腌上。”由于我母
亲来看我时，带来了一些咸鸡蛋，我送给了田
间先生几个，他吃了之后连连说“好吃”。我和
妻子就到土产商店买了一个小缸，并且按照
我母亲教给的方法，把浓盐水揉进胶泥，再把
胶泥裹在鸡蛋外面，给他腌了一缸鸡蛋。有一
次作家铁凝对我说：“郁葱，那些小条你可该
留着，都是文物。”我听了以后心痛不已，后悔
当时就没有把它们保存下来。诸如此类的关
于田间先生的故事有很多，有的是真实的，有
的是演绎的，无论是真是假，都说明了田间独
特的性格。那位老人，真是单纯、真挚而善良。

1958 年以后，田间从北京调到河北工
作，我现在想，这其中一个很重要的原因，或
许是由于他对晋察冀边区的感情。除了曾长
期在晋察冀边区工作之外，1948 年冬天，田
间还曾经担任张家口市委宣传部部长，1949
年，他兼任察哈尔省文联主任。1973 年春夏
之交，应作家、编辑家康迈千等所邀，孙犁到
石家庄小住，看望他的老战友田间等人，住在
了北马路19号作家李满天的家中。北马路19
号是一个文化大院，河北省文艺组、原《河北

文艺》编辑部、河北省出版局等单位都在这个
大院中，李满天的家就在河北省文艺组五排
小平房的最后一排。那几天，几位作家一直陪
着孙犁，白天走访，晚上聊天。当时田间担任
河北省文艺组的主要负责人，工作繁忙，但他
还是抽出了一个星期天和康迈千、李满天、张
庆田一起陪孙犁游览了正定古城。

1958 年 5 月 14 日，刚刚担任河北省文
联主席、原《蜜蜂》文学月刊主编的田间在
怀来县花园乡南水泉村主持召开了诗歌创作
座谈会。参加会议的除了河北省 20 余位重
点诗歌作者之外，还邀请了国内著名诗人徐
迟、邹荻帆等人到会，田间以《谈诗风》为
题做了发言，提出了“开一代新诗风”的口
号，这是新中国成立之后河北第一次真正意
义上的“诗会”。《蜜蜂》文学月刊在当年的
7 月号推出了“诗歌专号”，那一期的专号
从内容到装帧都很经典，至今我还记忆深
刻。田间以其个人的影响力和艺术魅力把河
北诗歌大大向前推进了一步。南水泉村的诗
会之后，与会诗人韩放、叶蓬、韦野等以及
当时的青年诗人何理、刘章、浪波、王洪
涛、申身等迅速成熟，在《诗刊》和其他刊
物发表了自己的代表作。田间在艺术上非常
包容，鼓励用多样化的创作形式进行诗歌写
作，比如上面提到的几位诗人，他们的生活
经历、写作风格都有差异，但是田间对他们
的写作投入了同样的热情，倾注了同样多的
心血。葛文回忆说：“1963年，战士王石祥

（河北邢台籍诗人） 把他的诗稿拿给田间
看，田间兴奋地称诗人的情绪是诗的情绪，
是诗歌的情绪。1978 年，田间带病多次给
在邯郸工厂的孙桂贞 （伊蕾） 写信，谈诗之
源、诗之本，原信均用毛笔小楷书写。”诗
人浪波曾经对我说：“田间对河北诗人的托
举和精神涵盖力是巨大的，对河北诗歌的影
响是巨大的。”

田间平日里话不多，每天都写诗到很晚，
有时他半夜叫我：“小李，来看看我的诗。”他
在写作诗集《清明》的时候，经常熬到凌晨三
四点钟，我那时候也爱熬夜，河北省文联小院
里一老一少，窗口的灯光总是亮着。一天晚
上，我向他请教抗战时期在延安兴起的群众

性诗歌运动——街头诗运动，老人的话突然
多了起来，他说自己的诗歌“最有价值的就是
那个时期的，那时候把自己写的诗篇写在墙
壁上，写在岩石和大树上，鼓舞军队和人民的
斗志”。那些作品很多成为抗战文学的经典，
看得出来他对那种生活状态依旧充满着向
往。我问他，闻一多先生是怎么称他为“擂鼓
诗人”的？田间用浓重的安徽无为口音说：

“一声声的鼓点，不只鼓的声律，还有鼓的情
绪。”后来我查了资料，一字不差。实际上，我
们现在谈抗战文学，有一个现象或者说现实
被忽略了：真正写作于当时、直接作用于那场
战争、后来成为经典的文学作品，在冀中这一
带，田间等诗人创作的诗歌具有极其重要的
价值。

三

至今，想起田间先生的时候我就觉得，一
个诗人，当有一天终要离去的时候，仅仅有两
点能够留下，也仅仅这两点有意义，那就是人
的品格和文字，还有一个人厚重的、永恒的
背影。

那时我写了诗，当然要向田间请教，隔代
人的交往，很自然，很自如。田间先生让我记
忆深刻的一件事是：我和他做了几年邻居，经
常请他看我当时写的诗，认为还可以的，他就
把那一页折一下说：“去交给洪涛吧。”不满意
的，他就直接说：“这些不行。”从来没有听他
说过那些诗为什么“行”，为什么“不行”，他也
没有对我讲过应该怎样写诗、不应该怎样写
诗，这对我后来的影响极大，使我悟出了四个
字：诗不可说。我总想，也许田间先生想告诉
我，诗可“悟”而不可“教”；也许田间先生想告
诉我，诗可“异”而不可“同”。他对我说过许多
话，唯独很少对我说最应该说的诗歌。前面说
过，田间对世俗的事情知之甚少，也不大顾及
那些你来我往的俗事，外人看他生活中似乎
有些木讷，但是只要进入到诗歌里，他思维的
跳跃、语言独特的魅力一下子就都迸发出来，
那时就显现了他过人的智慧。我曾经对一位
诗友说过：与大师交往，感觉不一样，他们身
上那种超出常人的状态，潜移默化地影响到
了我的性情和诗情，我好像也从他的身上获
得了某种才情。

老人也有忧虑的时候，这让我想起了改
革开放初期的《“歌德”与“缺德”》事件。文章

《“歌德”与“缺德”》发表在 1979 年第 6 期的
《河北文艺》上，被称为“改革开放、思想解放
大潮中的一股逆流”，受到了媒体和文学界的
广泛关注和批评。作为河北省文联主席的田
间承受了很大的压力，有时候看他有些焦虑，
但更多的时候他很坦然、很淡定。葛文在回忆
这一段历史的时候说：“田间以一颗赤子之
心，承担了作为省文联负责人应负的责任，从
不辩解，任劳任怨，一如既往，探寻希望之
岸。”《“歌德”与“缺德”》的作者李剑以及河北
省文联的领导被中央领导请到了钓鱼台座
谈，坦诚、宽容、开诚布公地讨论各自的观点，
使得文艺界的思想解放大大地向前推动了一
步。当时田间本来压力很大，但从北京回来后
一改愁容，神情舒朗，这对于一向不苟言笑的
他来说是很难见到的。看得出来，他的内心已
经释然了。当时担任《河北文艺》副主编的肖
杰也在1979年8月17日的日记中写道，《“歌
德”与“缺德”》文章一事思路应该是着重讨论
问题，不应相互扣帽子。

他们那一代人的坚韧、真诚和善良是天
生的。2015 年春节前夕，我专程到北京后海
看望作家葛文，快到北京的时候临近中午，我
打了个电话，告诉她我一会儿就到，没想到路
上堵车，一直到将近下午一时才赶到后海北
沿田间先生的家门口，远远就看见葛老在胡
同口站着，见到我后，她说：“放下电话我就出
来等，等着你来。”当时我眼泪就掉下来了，老
人那年 94 岁了，天那么冷，竟然为了等我在
胡同口站了将近一个小时。回石家庄的路上
我一直懊悔，责怪自己为什么要提前给老人
打那个电话。在老人的家中，她一直拉着我的
手，说起了田间和河北省文联、河北省作协的
一些往事，说起了她在意的事她惦记的事，有
的让我感慨，有的让我惭愧和动情，一直到葛
文去世之前，我都与她以及田间先生的女儿
田春生保持着经常的联系。

最近翻看旧笔记本，里面记载着一段往
事：20 世纪 70 年代的一个晚上，田间先生罕
见地与我聊起诗歌，先生拿出一个16开本的
油印册子说：“你拿去看看，看看我过去的东
西。”回到宿舍，我打开那本册子，上面有先
生发表在1942年2月4日《晋察冀日报》上的
文章《文学上的一次战斗》，我把其中的一些
话抄在了笔记本上，其中写道，“作家要用自
己的血来写作，对生活有热情有爱，对战斗
有热情有爱，作品中才可能也表现出这种热
情来。”那段话很长，我在笔记本上抄了几
页，之所以引用其中的一节，是由于我觉得
很惭愧，抄下这段话之后，我并没有认真再
读，其中关于如何写诗，写什么样的诗，田间
先生已经说得很清楚了，如果年轻的时候能
认真领悟他的论述，在写作上或许比现在要
更长进一些。

至今，想起田间先生的时候我就觉得，一
个诗人，当有一天终要离去的时候，仅仅有两
点能够留下，也仅仅这两点有意义，那就是人
的品格和文字，还有一个人厚重的、永恒的
背影。
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田间是一位大师级的文学前辈，但在我
的印象中，他也是一位老人，是一位有个性、
让人尊重的长者，他是我见到的能称得上

“大师”的作家中最具诗人品质和性格的
老人。

诗人田间在大家熟悉的名篇《假使我们
不去打仗》 中写道：“假使我们不去打仗∕
敌人用刺刀∕杀死了我们∕还要用手指着我
们骨头说∕看，这是奴隶！”这首诗激发了
当时中国人内在的精神力量，它的热度一直
持续至今。我查过资料，1935 年至 2006 年
之间，田间出版了60多部著作，这个数量是
惊人的。

田间是一位大师级的文学前辈，但在我
的印象中，他也是一位老人，是一位有个
性、让人尊重的长者，他是我见到的能称得
上“大师”的作家中最具诗人品质和性格的
老人。我调到河北省文联时刚 20 岁出头，
和田间是邻居 （他家在北京，所以在石家庄
也是“单身”）。当时他住在石家庄北马路
19 号河北省文联 （那时叫“河北省文艺
组”） 一间 15 平方米的平房里，那里是办
公室兼宿舍。他对诗歌的激情、他的执着、
他的敏锐、他的创造力，一直到晚年都没有
减退。那几年，他几乎隔不了多长时间就出
一部诗集，诗集出版后，他裁一些白纸条，
用毛笔小楷在上面题上字，署上名字，用糨
糊粘贴在书的扉页上送给同事和诗人们，当
时我为他贴过不少这样的纸条。

在我的记忆中，鲜有什么世俗、芜杂
的事情能够干扰田间的创作。他的生活很
有规律，很少有什么社交活动，生活简单
到让人难以置信：每天早晨到单位食堂买
一小铝锅粥，早晨喝一半，留到晚上再把
另一半热一热，买一个食堂的馒头和一小
碟咸菜丝，就算是一顿饭了。中午饭也
是，食堂有什么他就吃点什么。除了参加
会议，我甚至不记得他和别人到饭店里吃
过一次饭。后来我做了几十年的刊物编辑
和主编，也从没有让作者请我吃过饭，原
因在于我从内心依然遵循着田间先生这一
代人带给我的理念，少些芜杂，少些世
俗，专注编辑和写作。

有人曾问我：“在写诗上，谁对你的影
响最大？”我回答，首先就是田间，不只是
在艺术追求上，更是在做人上。田间身上
有一种独有的诗人气质，刚毅内敛，特立
独行。1982 年 1 月，田间曾经说过：“近得
一封来信，是在上海共同战斗的诗友写
的，他的远方来信鼓励我说‘在你的诗
里，没有白发’。”我觉得这句话是对田间
先生晚年创作状态的真实写照。虽然他曾
担任河北省文联主席、原 《河北文艺》 杂
志主编，但他不善于处理琐细的事务，经
常听到和他年龄相近的同事在会上与他争
吵。我唯一一次见到他在这方面表示苦
恼，是有一天吃过晚饭，我们两个在小院
里散步，我问他下午是不是又开会了，他
茫然而天真地问我：“小李 （我的原名叫李
立丛），他们怎么总是和我吵？”对于田间
的性格，他的夫人葛文这样评价：“他是一
个不善言谈的人，说话吐字难成句，半句
没说完，就只剩下‘哈哈’代之了，可谈
起诗来，却能紧紧抓住你。”“他那全神贯
注于诗业的痴态，难为一般人所理解，我
终于理解了他，谅解了他痴呆中的笨拙，
笨拙得那么情真。”对于俗常的事情，诸如
人际关系之类，田间先生处理起来很不顺
畅，很书生气，在我的记忆里，每天他基
本上就是在自己的屋子里读书、写诗、写
字。有一次跟书法家旭宇在电话中聊天，
他谈到了一段旧事：20 世纪 70 年代随田间
到保定出差，当时的保定地委主要领导来看
望田间，送走客人后田间一脸茫然地问：“刚
才来的这个人是谁？”他是非常真实的一个
人，充满着文人气、超然气、诗人气。


